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CONSEIL D’ADMINISTRATION 
DE L’ETABLISSEMENT PUBLIC DE COOPERATION CULTURELLE 

Le Grand T - Théâtre de Loire-Atlantique 
 
 
Compte-rendu de la séance du 9 décembre 2022 à 17h à l’Hôtel du Département 
 
Membres du conseil d’administration 
Étaient présents : 
Albert Manon, Boscherel Fabrice, Bousquet Emmanuelle, Girardot-Moitié Chloé, Hess Erika, Le Moullec Catherine, 
Martineau David, Poirout Dominique, Sallé Fanny, Michel Cocotier 
 
Étaient représentés (pouvoir) 
Bigeard Myriam, Bouvais Erwan, Danis Vincent 
 
Était excusé : 
Alexandre Thébault. 
 
Soit 10 présents et 3 pouvoirs / 13 membres – Quorum atteint. 
 
Direction du Grand T : 
Catherine Blondeau - directrice 
Marie Belleville – directrice administrative et financière 
 
Assistaient également à l’entièreté de la réunion : 
Sébastien Leroy, agent comptable de l’EPCC, 
Sylvie Brétéché, cheffe du service action culturelle et patrimoine, Département de Loire-Atlantique, 
Mireille Pinaud, directrice culture et patrimoine, Département de Loire-Atlantique. 
François Epinard, directeur adjoint Culture, sport et association, région Pays de la Loire. 
 
Assistaient également à la première partie : 
 
Les membres du Conseil d’Administration de MDLA : 
Mme Fanny Sallé, présidente de Musique et Danse et Conseillère départementale 
Mme Dominique Poirout, vice-présidente de Musique et Danse et vice-présidente du Conseil départemental, 
déléguée à la culture et au patrimoine 
M. Michel Monnier, trésorier de Musique et Danse (membre qualifié) 
M. Patrick Germain-Thomas, secrétaire général de Musique et Danse (membre qualifié) 
M. François Gabory, Secrétaire général (membre qualifié) 
M. Christophe Madeline, (membre qualifié) 
M. Jérôme Alemany, Conseiller départemental 
  
Pour MDLA 
Mme Caroline Thibault-Druelle, directrice de Musique et Danse en Loire-Atlantique 
Mme Céline Bernard, Administratrice - Musique et Danse 
CSE MDLA : 
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M. Bertrand Jannot, Responsable de la ressource et de l’informatique 
Mme Nadège Brossard, Responsable de la communication - Musique et Danse 
 
 
Dominique Poirout et Fanny Sallé introduisent conjointement la séance. Cette séance revêt un caractère spécial 
et se déroulera en deux parties :  

- Une première partie portant sur la fusion entre le Grand T et MDLA et le futur équipement en présence des 
membres du conseil d’administration de l’association Musique et Danse en Loire Atlantique et des 
membres du conseil d’administration du Grand T. 

- Une deuxième partie portant sur les sujets propres au Grand T en présence uniquement des membres du 
conseil d’administration du Grand T. 

 
 
Première partie du Conseil d’Administration relatif au futur établissement rassemblant le Grand T et MDLA 
 
 

1. Présentation des deux organisations (Le Grand T et MDLA) et de ce qui nous réunit. 
 

a. Musique et Danse en Loire-Atlantique par Caroline Thibault-Druelle 
La présentation s’appuie sur quelques photos et sur une infographie détaillant les pôles d’activités de la structure. 
Musique et Danse en Loire-Atlantique, association départementale était anciennement nommée ADDM (association 
départementale de développement de la musique et la danse) et a été créée en 1978. 

 

o Dans le cadre du pôle Vivre avec les artistes, MDLA développe un dispositif de soutien et 
d’accompagnement des artistes de Loire-Atlantique (de la création à la diffusion via notamment le dispositif 
Traverses) et organise des événements artistiques permettant une grande visibilité des projets auprès des 
professionnels (Scène Talents Jazz, showcase, LA danse en Fabrique…). 

o Le pôle S’épanouir avec la musique et la danse développe des actions d’éducation artistique et culturelle et 
met en place des actions de solidarités avec tous les publics (interconnaissance du secteur culturel et 
social, tournée dans les Ehpad…).  
Dans le cadre des interventions dans les écoles, MDLA emploi une équipe de 27 intervenants en milieu 
scolaire. 

o Le pôle Cultiver la ressource regroupe à la fois un espace ressource qui comprend environ 17 000 supports 
spécialisés et une activité d’animation de réseau. Il organise des rencontres, des formations 
professionnelles et la coordination du réseau des écoles de musique du département. 

o Enfin MDLA met en œuvre des Projets culturels de territoire et met en relation des structures du territoire et 
les artistes.  
 

Caroline Thibault-Druelle termine cette présentation qui se veut synthétique, avec quelques citations d’artistes ou de 
structures accompagnées au sujet de leur perception de MDLA. 
 

b. Le Grand T par Catherine Blondeau 
La présentation s’appuie sur la description de photographies représentatives de la vie et de l’activité du Grand T. 
Catherine Blondeau développe les grands axes de l’activité du Grand T : 

o La diffusion de spectacles dans la grande salle nantaise de 800 places, celle qui fait l’attractivité du Grand T, 
et permet d’avoir une certaine notoriété avec l’accueil d’artiste comme Joël Pommerat, Phia Ménard, 
Christophe Honoré, Wajdi Mouawad, Robyn Orlin, Mohamed El Khatib. Cette salle est également un 
formidable outil de diversification du public grâce à une politique tarifaire et un travail de médiation qui 
favorisent la diversité en termes d’âge, d’origine, de catégorie sociale, le maillage de la société civile, la venue 
de jeunes scolaires avec leurs professeurs dans le cadre de dispositif d’EAC (1/3 du public), la venue de 800 
personnes via les billets solidaires et le travail de relation et d’accompagnement avec les centres sociaux, 
les IME, les IMS, les personnes sourdes, aveugles, handicapés… 

o La salle comme espace de répétition : ici pour Guillaume Lavenant avec son spectacle Winter is coming 
soutenu par le Fonds RIPLA puis en tournée à Pornic et à Pontchâteau. Avec un projet comme celui-ci, Le 
Grand T assure ses missions fondamentales d’accompagnement artistique, de soutien à la création, de 
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diffusion, de structuration du réseau, d’animation du territoire et de mise en œuvre de projets avec les 
amateurs. 

o Les tournées départementales : les activités sur le département représentent 40% de l’activité globale du 
Grand T. Elles se traduisent par un appui financier aux politiques culturelles des communes de +/- 300.000€ 
/an, un appui logistique et technique, du prêt de matériel et de compétences, une structuration et une 
professionnalisation du réseau, l’organisation de tournées mutualisées et donc des coûts optimisés. Pour le 
Grand T, cette activité départementale se traduit également par l’entretien de 25 véhicules signe de notre 
mobilité sur le territoire. 

o La carte des théâtres partenaires et des collèges touchés par le dispositif T au théâtre : ce dispositif à 
destination des collèges est entièrement pris en charge par Le Grand T avec en sus la mise à disposition des 
salles par les communes ou les communautés de communes. Ce dispositif permet de toucher environ 5000 
jeunes par an, 60 collèges sur 130 en Loire-Atlantique, autant sur l’agglo que sur le département, public et 
privé.   
Le système de rotation permet qu’en trois ans l’ensemble des collèges puissent bénéficier des actions du 
Grand T. 

o Les ateliers de pratique : ce sont 12.000 jeunes sur une année qui sont amenés à avoir une pratique artistique 
soit 20.000 billets (tous niveaux et tous territoires confondus). C’est à la fois une école de pratique artistique 
et une école du spectateur. C’est également de l’emploi artistique pour les artistes du territoire. 

o La formation des enseignants : le Grand T assure la formation de 250 professeurs de collèges et de lycées à 
l’échelle de toute la Loire-Atlantique pour favoriser l’accompagnement des élèves aux spectacles et dans la 
pratique artistique.  

o L’atelier de construction de décors : ici partie prenante de nos missions de médiation et de solidarité dans le 
cadre du projet de jumelage avec le quartier de La Bottière. L’atelier de construction de décors est à la fois 
un outil de soutien des compagnies du territoire avec la construction à prix coûtant de leur décor et un outil 
pour l’activité de médiation entre autres dans le cadre des jumelages. 

o Engagement RSE : depuis 5 ans, le Grand T est engagé dans une démarche de Responsabilité Sociétale 
des Entreprises, démarche dont le sérieux et la volonté de progression sont certifié par le Label Lucie.  

 

c. Historique du processus de fusion 
Fanny Sallé présente le processus à l’œuvre depuis 2016, processus auquel elle participe depuis les prémices. 
À l’origine du projet il y a la nécessiter de rénover le site du Grand T qui date de 1983 et qui aura accueilli par moins 
de 4 millions de spectateurs en 40 ans.  

➢ En 2016, la direction du Grand T et le département caressent l’idée de réhabiliter ce site et de lui redonner 
tout son lustre. Un chantier s’ouvre.  
Parallèlement, Caroline Thibault-Druelle prend la direction de MDLA en 2017 et une réflexion s’amorce sur 
la question de l’espace de travail adapté aux missions qui lui sont confiées. 

➢ En 2018, la décision est prise de réunir dans les mêmes locaux le Grand T et MDLA.  
➢ En 2019, l’architecte est choisi et sa proposition intègre les besoins de MDLA, en plus des besoins du Grand 

T (bureaux pour les deux équipes, un studio son et un studio danse). 
➢ En 2021, il est décidé d’aller vers un rapprochement juridique du Grand T et de MDLA. Après une étude pour 

éclairer les différentes possibilités, la fusion au sein d’un EPCC semble la meilleure solution. 
➢ En juin 2022, le Conseil d’Administration du Grand T et l’Assemblée Générale de MDLA approuvent cette 

décision et s’engagent à y travailler. 
Parallèlement les travaux commencent sur le site. 

 
d. Présentation des travaux 

Catherine Blondeau présente en image les grandes étapes des travaux sur le site. 
Le site du Grand T ferme ses portes en avril 2022. Le théâtre est entièrement vidé, le personnel déménage et se 
rassemble dans ce que nous appelons « le village ».  
En juin les travaux commencent de façon effective, les espaces boisés sont protégés, le théâtre est désossé et la 
démolition s’accompagne d’une démarche inédite de réemploi. Cette démarche consiste à trier soigneusement les 
matériaux pour ensuite les récupérer et les réutiliser sur ce chantier ou pour d’autres professionnels. Pour ce faire, 
deux braderies sont organisées. Au total la démolition et le tri des matériaux a pris 4 mois. 
Une fois la démolition terminée, trois grues s’installent sur le site et les travaux de terrassement commencent à partir 
du mois d’octobre. Ils dureront jusqu’au début de l’hiver. 
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Ce chantier donnera naissance, en septembre 2024, à un site ouvert sur un jardin de 1.5 hectare. 
Une colonne vertébrale sur l’axe sud/nord desservira tous les espaces : le restaurant, la deuxième salle, le préau, le 
belvédère, la librairie, la grande salle, le studio danse, le studio son et vidéo et l’ensemble des salles de réunion. 
Pour loger les équipes, un immeuble de deux étages permettra d’accueillir les 63 salariés du Grand T et de MDLA. 
Ce chantier offre également l’occasion de revégétaliser le site et de désimperméabiliser les sols. Les espaces 
extérieurs et la nature sont parties prenantes du projet architectural. 
 
 

2. Présentation et approbation du cahier des charges du futur établissement. 
 
Dominique Poirout souligne que ce site impressionnant devra être vivant et le cahier des charges est une façon de 
nourrir ce site, de lui donner une vie, une portée. Elle remerciement chaleureusement le travail colossal des équipes 
du Grand T et de MDLA, du personnel de la direction de la culture du département et tous les partenaires qui ont 
participé à la définition du cahier des charges et présente les grandes étapes de sa rédaction. 
 

▪ Juin 2022 : Présentation des orientations politiques départementales et de la méthode de travail dans les 
deux Conseils d’Administration, qui ont confirmé leur intérêt pour ce projet de structuration d’un pôle du 
spectacle vivant en Loire-Atlantique. 

▪ Septembre et novembre 2022 : Rédaction du cahier des charges avec les partenaires institutionnels 
(DRAC, Région et ville de Nantes) qui ont confirmé leur adhésion aux grands enjeux portés par le 
Département et contribué à l’écriture au cours de 2 ateliers.  

▪ Octobre 2022 : Consultation d’un groupe de partenaires préfigurant le futur comité des territoires et qui a 
confirmé l’importance des 2 grands opérateurs sur le territoire et l’intérêt qu’il verrait à une harmonisation de 
leurs dispositifs.  

▪ 9 décembre 2022 : Présentation dans le cadre d’une réunion commune des conseils d’administration des 
deux structures et approbation du cahier des charges. 

 
 Elle présente ensuite les grandes ambitions et les missions inscrites au cahier des charges 

➢ Une ambition artistique et culturelle : accompagner le spectacle vivant, créer les conditions de la rencontre 
avec les publics. 

➢  Une ambition sociale et citoyenne : favoriser l’inclusion, lutter contre toutes les discriminations et 
développer la dimension participative des projets. 

➢  Une ambition écologique : penser le futur projet à travers le prisme du développement durable. 
➢  Une ambition territoriale : mettre en œuvre un projet irriguant le territoire de façon équilibrée et développant 

les coopérations. 
 
 

3. Présentation du calendrier et de la méthode de travail vers la fusion des deux structures. 
 

a. Présentation des chantiers 
Mireille Pinaud présente les différents chantiers à l’œuvre pour mener à bien cette fusion. Depuis le début du projet, 
L’équipe de direction du Grand T, de MDLA et de la direction de la culture du département se voient régulièrement 
pour préparer au mieux toutes les étapes de la fusion et aborder tous les sujets en travail : 

➢ La stratégie politique et la gouvernance,  
➢ Les statuts juridiques et règlement intérieur (comité des territoires),  
➢ Le projet artistique et culturel,  
➢ L’organisation du travail (avec des sous-chantiers : organigramme, espaces physiques et numériques, 

organisation fonctionnelle, interconnaissance),  
➢ Le dialogue social,  
➢ Le modèle économique, sujet très important puisque l’agrandissement du site a pour conséquence 

l’augmentation du coût de fonctionnement. 
➢ La communication, 
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En parallèle, le suivi des travaux est toujours animé dans le cadre d’une instance spécifiques : le MoMu qui réunit les 
deux équipes de direction (Grand T et MDLA), la direction de la culture du département et la direction du patrimoine 
et de l’immobilier du département. 
 

a. Présentation des grandes étapes à venir 
Mireille Pinaud poursuit et présente les grandes étapes qui jalonneront l’année 2023 et 2024 : 
 
En 2023 

❖ L’écriture du projet artistique et culturel de façon collaborative par les deux équipes, avec la mise en œuvre 
d’une démarche consultative des acteurs externes. Il s’ensuivra l’élaboration d’un nouvel organigramme. 

❖ La rédaction des nouveaux statuts et du règlement intérieur (Comité des Territoires) en concertation avec les 
différents partenaires. 

❖ La prospective budgétaire et la négociation des moyens nécessaires. 
❖ Le choix d’un nom pour le futur EPCC. 

 
En 2024 

❖ La mise en œuvre de la fusion juridique des deux structures, pour une prise d’activités opérationnelle au 1er 
janvier 2025 

 
b. Focus sur l’écriture du projet artistique et culturel 

Catherine Blondeau et Caroline Thibault Druelle présentent les grands principes à l’œuvre pour l’écriture du projet 
artistique et culturel : l’inspiration, la concertation et la contribution. 
C’est un moment extrêmement important dans ce processus de transformation. Il est nécessaire de prendre à bras le 
corps cet énorme chantier de transformation et d’associer toutes les parties prenantes : les artistes, les partenaires 
sur le territoire, les partenaires institutionnels, les salariés… 
 
La méthode de travail est très différente de ce qui se fait habituellement, lorsqu’un ou une directrice candidate à la 
direction d’un lieu. L’écriture du projet se fait hors sol, et cette projection demande à être retravailler une fois installée 
dans le poste. Ici, les deux directrices connaissent le territoire, les équipes et les missions. La proposition est donc de 
s’appuyer sur une méthode contributive et consultative qui favorise l’inspiration. C’est une démarche plus complexe, 
qui prend plus de temps mais qui est très riche.  
 
Entre janvier et avril 2023, nous serons donc en phase d’enquête et d’inspiration. Un voyage à Paris et Bruxelles pour 
rencontrer des lieux et des équipes inspirantes est prévu du 18 au 20 janvier. Un premier séminaire de consultation 
des partenaires du territoire (RIPLA et Traverses) est également planifié le 23 janvier.  
Entre mai et juin, nous serons en phase d’écriture, de synthèse et d’arbitrage. 
 

c. Focus sur l’accord de méthode signé avec les deux CSE 
Marie Belleville présente l’accord de méthode négocié en septembre 2022 à la demande des CSE, indice du niveau 
d’engagement des représentants du personnel. 
L’accord a pour objet de définir une méthode de travail permettant de créer les conditions favorables pour que les 
discussions et négociations autour de la transformation et de la fusion entre le Grand T et MDLA se déroulent dans 
un esprit de loyauté et de confiance mutuelle. 
 
À ce titre employeurs et représentants du personnel ont pris des engagements.  
Pour les employeurs ceux d’informer et de consulter les CSE sur tous les sujets traversés, de fournir les documents 
permettant de comprendre les sujets abordés et d’engager un travail de négociation autour de l’accord d’entreprise. 
Pour les représentants du personnel, d’entrer dans un dialogue constructif sur tous les dossiers étudiés et d’alerter en 
cas de besoins. 
 
Des réunions régulières sont planifiées tout au long de la saison, 4 au minimum par an pour aborder tous les chantiers 
menés de front. Le dialogue est extrêmement constructif. 
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4. Débat et approbation (Délibération 2022 – 14). 
 
Christophe Madeline, membre qualifié de l’association MDLA et directeur d’établissement d’enseignement artistique 
se dit très sensible à l’ambition territoriale du projet. Il souhaite que ces deux institutions réunies ne perdent leur agilité 
et interroge la capacité de ce projet de sortir de ses murs. Il souhaiterait que l’offre qui existe aujourd’hui en musique 
et danse sur le territoire puisse également exister en théâtre. 
 
Patrick Germain-Thomas, membre qualifié et secrétaire de l’association MDLA reconnait le potentiel énorme de ce 
futur équipement et insiste sur la vocation première d’être sur le territoire. Il s’interroge sur la façon dont l’originalité de 
MDLA va perdurer et se transformer, en particulier concernant l’engagement financier des communes en lien avec 
des missions spécifiques (de musique et de danse à l’école) qui engendrent des postes en CDI pour les intervenants 
en milieu scolaire. 
 
David Martineau, vice-président du Grand T se dit très fier d’appartenir à un département qui cherche à créer une 
structure ambitieuse sur le territoire avec une maison mère confortable et une ambition territoriale affirmée, une 
structure qui travaillera en collaboration avec les territoires. Il souligne que le cahier des charges garantie les attendus 
des administrateurs et respecte les identités historiques des deux structures, qu’il s’appuie sur leurs forces. Il précise 
que ce travail de réflexion et se processus de fusion s’enclenche dans un moment où les deux structures fonctionnent 
très bien et non dans un moment de crise. Ce sont des conditions idéales et fertiles pour la réussite de ce projet.  
Par ailleurs, le cahier des charges s’efforce de rester à l’endroit des missions et de laisser à la direction ce qui relève 
du projet artistique et culturel. En conclusion, il salue l’intelligence collective et la coopération qui permettent la création 
de cet équipement culturel singulier, équipement qui mériterait de la part des services de l’état une attention 
particulière. 
 
Erika Hess, personnalité qualifiée du Grand T vit un moment émouvant. De par son expérience au Centre 
Chorégraphique Nationale de Nantes qui travaille avec les deux structures, elle observe que le Grand T et MDLA ont 
déjà la capacité à sortir leurs murs même avec un équipement tel que celui du Grand T basé sur la métropole. 
 
Catherine Le Moullec, personnalité qualifiée du Grand T souligne la grande chance pour les élèves de voir un 
spectacle de renommé nationale sur le territoire ou sur le site du Grand T et de voir une compagnie locale dans un 
super lieu. Elle redit la capacité du Grand T à faire vivre à la fois le site sur l’agglomération et à irriguer le territoire 
départemental. Ce futur équipement inaugurera une offre culturelle encore plus riche sur l’ensemble du territoire.  
 
Michel Monier, trésorier de MDLA, souligne la spécificité de MDLA à travers son projet social en direction des artistes 
du département : accompagnement des artistes au RSA et organisation de showcases destinés aux programmateurs 
pour favoriser la diffusion des artistes. Il s’inquiète des modalités de fusion entre le Grand T et MDLA et ne souhaite 
pas revivre le passage de la MCLA au Grand T. 
 
Emmanuelle Bousquet, personnalité qualifiée du Grand T, fait part des nombreuses et grandes collaborations qu’elle 
a pu expérimenter avec le Grand T. Elle a vécu de son côté le regroupement des universités et y voit des aspects très 
positifs. 
 
François Épinard, directeur adjoint Culture, sport et association à la région Pays de la Loire, remercie pour 
l’organisation de ce conseil d’administration commun qui permet de mieux découvrir l’association MDLA. Il salue la 
qualité de la présentation et son efficacité et remercie le département d’avoir associé la région à la rédaction du cahier 
des charges. Il souhaite la réussite et la mise en œuvre de cet outil qui suscite beaucoup d’intérêt et sera, à n’en pas 
douter, un enrichissement pour le territoire. 
 
Catherine Blondeau, directrice du Grand T, relate une discussion avec le président du département qui comme 
beaucoup d’administrateurs s’inquiète de la place que prendra le lieu dans le futur projet et de maintenir un 
déploiement sur le territoire. Aujourd’hui, 40% de l’activité du Grand T se déploie en dehors de Nantes.  
Le futur établissement est atypique de par son architecture, son jardin et l’importance de ses missions territoriales. 
C’est la combinaison de tous ces ingrédients qui le rend visible et lui permet de rayonner. 
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Dominique Poirout confirme l’importance des missions territoriales du futur établissement, missions partagées et 
portées par le département. L’objectif de cette fusion est bien de gagner en cohérence, en lisibilité et en qualité et non 
de diminuer l’engagement sur le territoire. 
 
Fanny Sallé remercie les membres du conseil d’administration pour ces échanges nourris qui sont des gardes fous. 
Elle précise que le président du département a donné un cap, l’objectif est d’anticiper et de déjouer les pièges 
ensemble pour construire un projet culturel ambitieux qui soit une valeur ajoutée pour le territoire. Allier ces deux 
structures permettra d’aller encore plus loin dans les missions qui leur sont confiées. Elle souhaite qu’on retienne, 
dans 10 ans, la richesse amenée par cette refonte. 
 
Le conseil d’administration et l’assemblée générale de MDLA soumettent au vote le principe de fusion et le cahier des 
charges qui sont acceptés à l’unanimité. 
 
Mise au vote, la délibération 2022-14 est adoptée à l’unanimité des membres présents et représentés du Grand T. 
 
 
Deuxième partie du Conseil d’Administration relatif au Grand T 
 
 

1. Approbation du compte-rendu du CA du 13 octobre 2022. 
 
Le compte rendu du conseil d’administration du 13 octobre 2022 est adopté à l’unanimité. 
 
 

2. Présentation de l’événement Être un homme du 31 janvier au 4 février avec Nantes Université. 
 
Catherine Blondeau présente l’actualité artistique du Grand T à travers l’évènement Être un homme qui se déroulera 
du 31 janvier au 4 février. Ce festival s’inscrit dans la ligné des événements art et savoir organisé par le Grand T tel 
que Tous terriens ou Nous autres et traite de sujets de société brulant. C’est un événement qui rassemble des 
chercheurs, des artistes et des militants pour croiser les points de vue autour de la question des masculinités. Sergio 
Coto Rivel, chercheur et Maud Raffray militante engagée, en sont les commissaires. Avec eux, avec les artistes et le 
milieu associatif local nous avons construit le festival suivant Être un homme et invité des hommes engagés pour 
l’égalité H/F, des trans qui questionnent la masculinité, des féministes qui se sont pencher sur cette question.  
Nous avons également passé commande à des artistes : Sébastien Barrier présentera une performance sur la 
paternité, Marion Thomas invitera les visiteurs à participer à une sorte d’escape game dans l’école d’architecture pour 
sortir du virilisme ou encore David Humeau et Eric Bernard avec Guignols Express. Dans le cadre du festival nous 
programmons également La tendresse de Julie Bérès qui sera présenté au TU du 31 janvier au 3 février 2023. 
Deux chercheuses interviendront avec une conférence sur la mode, Océan sera présent à une table ronde, beaucoup 
de propositions sont construites avec les étudiants et leurs enseignants. Au total, une centaine de jeunes participent 
à ce projet. Ce croisement des regards et des générations est vraiment passionnant, les approches sont différentes 
et amènent beaucoup de débat. 
En synergie avec ce festival, le TU organisera une journée sur l’égalité H/F, La nuit des chercheurs abordera 
également la thématique de la masculinité. 
Pour l’équipe du Grand T, ce type d’événement est également une opportunité pour se former sur ces sujets. Le Grand 
T est très heureux de cette coopération avec Nantes université au sens large qui se traduit par l’implication de la nuit 
blanche des chercheurs, de l’école des beaux-arts, de l’Ensa, du TU, des chercheurs, enseignants et élèves. 
 
Emmanuelle Bousquet félicite le Grand T pour cette belle initiative qui permet de porter au sein de l’université des 
questions de société et de croiser les regards. C’est une opportunité pour l’université d’expérimenter davantage la 
coopération avec les étudiants, avec les enseignants, avec les acteurs culturels, coopération qui apporte beaucoup 
de richesse. 
 
Catherine Blondeau confirme que le principe de coopération est à l’œuvre dans la construction de la manifestation. 
Le Grand T joue le rôle de chef d’orchestre pour éviter les redondances et faire en sortes que les propositions se 
répondent. 
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David Martineau se dit très heureux que ce type d’événement permette de sortir des débats caricaturaux et d’aborder 
ce sujet sous tous les angles. C’est ce que permet la culture. 
 
 

3. Transfert du projet Ouanama et des crédits afférant de 2022 sur 2023. (Délibération 2022 - 15). 
 
En raison de la situation politique du Burkina Faso et du coup d’état du 30 septembre 2022, Le Grand T a dû annuler 
la formation aux métiers de la régie technique initialement prévue en octobre 2022. La direction du Grand T souhaite 
reporter cette formation sur l’année 2023 et donc les crédits afférant également. 
 
Mise au vote, la délibération 2022-15 est adoptée à l’unanimité des membres présents et représentés. 
 
 

4. Présentation de la NAO et approbation de la mise en place d’une Prime de Partage de la Valeur. 
(Délibération 2022 – 16).  

 
Marie Belleville présente le résultat de la négociation annuelle obligatoire. Cette négociation a été difficile du fait de 
l’inflation extrêmement forte que nous vivons et de l’impossibilité pour le Grand T d’augmenter les salaires d’autant au 
risque de voir la marge artistique se réduire considérablement. Dans ce contexte les mesures proposées par la 
direction sont les suivantes : 

- Une augmentation générale de la grille des salaires de 2%, très inférieure à l’inflation mais compensée par 
des mesures complémentaires : 

- L’augmentation de la valeur faciale des Tickets-restaurant portée à 9.87 euros et prise en charge à 60% par 
l’employeur. 

- La mise en place d’une prime exceptionnelle dans le cadre de la prime de partage de la valeur, 
anciennement appelée prime de pouvoir d’achat. Cette prime, versée en décembre 2022, impactera le 
budget 2022 de l’EPCC. Elle concerne les salariés en CDI, CDD et CDDU et s’élève à 1 à 6 % selon la 
rémunération brute annuelle. 

 
Mise au vote, la délibération 2022-16 est adoptée à l’unanimité des membres présents et représentés. 
 
 

5. Présentation du budget 2023 
 

a. Débat et vote du budget 2023 et de la grille salariale 2023. (Délibération 2022 – 17). 
 
Marie Belleville présente le budget 2023. Il est très proche de celui présenté lors du débat d’orientation budgétaire 
d’octobre 2022. Les principales modifications portent sur la mise à jour du coût de l’énergie, l’hypothèse retenue d’une 
livraison de l’atelier en septembre 2023 et son impact en termes d’amortissement, et pour finir, l’ajout d’une enveloppe 
en investissement pour permettre au CSSCT de poursuivre ses missions d’amélioration des conditions de travail.  
 
Mise au vote, la délibération 2022-17 est adoptée à l’unanimité des membres présents et représentés. 
 
 

6. Présentation et approbation du dispositif de prime à la reconversion (Délibération 2022 – 18). 
 
Marie Belleville présente le dispositif d’aide à la reconversion créé spécifiquement pour la période de transformation 
de 2023 à 2025. Cette prime bénéficiera aux salariés en CDI ayant au minimum 3 ans d’ancienneté au sein du Grand 
T ou au sein de MDLA (une fois le transfert des salariés effectués) engagés dans une formation de reconversion non 
éligible au CPF ou à tout autre dispositif de prise en charge. L’enveloppe annuelle dédiée à cette prime est limité à 
3.500 euros brut par an. 
 
Michel Cocotier demande combien de temps après la fusion existera ce dispositif. 
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Erika Hess s’étonne du montant peu élevé du dispositif et demande combien de personne sont concernées par cette 
prime.  
 
Marie Belleville précise que la prime est mise en place à compter du 1er janvier 2023 et jusqu’au 31 décembre 2025 
pour répondre à l’incertitude générée par cette période de transformation. Elle concernera donc également l’équipe 
de MDLA dès la fusion réalisée. A la connaissance de la direction, cette prime concerne deux personnes pour l’année 
2023. L’objectif est de permettre aux salariés qui s’interrogent et souhaitent tenter un autre chemin de se lancer sans 
risque mais ça ne concerne pas une majorité de salariés.  
 
Sébastien Leroy précise que cette délibération répond à un impératif réglementaire. C’est le fondement juridique qui 
permet de la mettre en œuvre.  
 
Mise au vote, la délibération 2022-18 est adoptée à l’unanimité des membres présents et représentés. 
 
 

7. Questions diverses  
 
Catherine Blondeau rappelle les prochaines dates de spectacles, en particulier La Trilogie des contes immoraux de 
Phia Menard les 4 et 5 janvier à la cité des congrès en coréalisation avec le LU ; Via Injabulo le 21 et 22 janvier à 
Onyx et l’année prochaine en tournée dans le RIPLA ; Rose de Juan Pablo Mino et Winter is coming en tournée dans 
le département. 
Elle rappelle également la création du pôle spectacle vivant dont Erika Hess est la coprésidente. 
 
 

8. Dates du prochain CA en avril 2023 
 
La date du prochain conseil d’administration aura lieu le Mardi 11 avril à 17h30. 
 
 


